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區議會文件 2016／第 70號  

(於 6.9.2016會議討論 ) 

 

元朗地區管理委員會進展報告  

 

 元朗地區管理委員會 (「區管會」 )於二零一六年七月二

十九日舉行第四次會議，會上討論要點如下：  

 

地區主導行動計劃  

 

2. 元朗民政事務處 (「民政處」 )匯報地區主導行動計劃的

工作進度。  

 

3. 在店舖違例擴展事宜方面，民政處聯同地政總署、屋宇

署、食物環境衞生署 (「食環署」 )及香港警務處 (「警務處」 )於

二零一六年五月四日，在第一個行動地點 (即福德街 )啟動執法相

關的法定通告程序，向25間違規店舖發出通告。在有關通告執法

期屆滿前，該處有逾半的違規店舖已自行移除違規地台和構築

物。此外，因應當區區議員的邀請，民政處亦於二零一六年五月

三十日聯同地政總署及屋宇署會見福德街部份商戶，討論清拆違

規地台後，有關公共行人路面的善後工作。會後，民政處、地政

總署及路政署於二零一六年六月三日，和當區區議員一同到福德

街進行實地視察，以落實商戶清拆違規項目後相關行人路的路面

平整方案。路政署已於二零一六年七月中旬鋪平有關的行人路，

確保行人安全。另外，相關部門於二零一六年七月五日在第二個

行動地點 (即福康街、橋德徑、橋壽徑及壽富街與同樂街交界 )進

行第一階段的跨部門宣傳教育工作；相關部門其後於二零一六年

七月十九日啟動執法相關的法定通告程序，向19間違規店舖發出

通告。有關通告執法期將於二零一六年九月上旬屆滿。在宣傳教

育方面，民政處於二零一六年七月四日在區內舉辦大型宣傳活

動，勸喻商戶自律守法，切勿違例擴展營業範圍，並重點宣傳將

於二零一六年九月二十四日起生效的《定額罰款 (公眾地方潔淨

及阻礙罪行 )條例》。  

 

4. 在清理違例停泊單車方面，民政處聯同地政總署、食環

署和警務處，於二零一六年六月展開的第二輪跨部門行動中，共

清理超過26個現有和新增行動地點的違泊單車。在加設正式單車

停泊設施方面，民政處會就先前先導計劃餘下的工程及地區主導
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行動計劃下的建議地點緊密與運輪署跟進。  

 

5. 在加強滅蚊及剪草方面，民政處已促請相關部門加強跟

進現有及新增行動地點的滅蚊及剪草需要。截至二零一六年七月

二十二日，民政處已與區議員及地區人士完成所有建議地點的實

地視察，除民政處直接負責的地點外，所有行動地點已轉介地政

總署、康樂及文化事務署、路政署和食環署跟進。此外，民政處

亦於二零一六年七月上旬向各鄉事委員會分發滅蚊油，以進一步

加強村民在夏季的防蚊準備。  

 

6. 委員就議題發表的意見及查詢摘錄如下：  

 

(a) 就處理店舖違例擴展事宜，委員肯定地區主導行動

計劃的工作，但發現一些商戶自行移除混凝土地台

後，換上可移動的金屬或木質地台。委員查詢相關

執法部門會否繼續跟進這些可移動的地台。另外，

委員亦指出先前先導計劃的行動地點如裕景坊的

店舖違例擴展情況，有故態復萌的趨勢，要求相關

部門跟進。  

 

(b) 在清理違例停泊單車方面，據個別委員所知，運輸

署曾於新界北區的粉嶺及上水進行雙層單車泊架

試驗計劃，並會將有關試驗進一步擴展至大埔區。

該委員表示他曾於交通及運輸委員會促請運輸署

考慮在元朗區進行雙層單車泊架試驗計劃，以改善

現時區內單車泊位不足的情況。另有委員指出元朗

市東鳳攸北街單車違例停泊問題嚴重。 

 

(c) 至於加強滅蚊及剪草工作方面，有委員指出元朗市

東新時代廣場周邊的政府土地雜草叢生，希望相關

部門能跟進該處剪草工作。  

 

7. 主席表示，就處理店舖違例擴展事宜，相關部門已計劃

於二零一六年九月上旬在裕景坊 /康景街屬先前先導計劃的行動

地點再次進行突擊聯合行動。關於清理違例停泊單車方面，主席

感謝運輸署在先前先導計劃和地區主導行動計劃下協助增加正

式單車停泊設施。主席請秘書向有關部門反映委員要求在元朗區

進行雙層單車泊架試驗計劃的訴求。就加強滅蚊及剪草工作方

面，元朗市東新時代廣場周邊的政府土地是地區主導行動計劃的
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行動地點之一，相關部門曾於二零一六年六月和七月在該處進行

剪草及噴灑蚊油的工作，並會在地區主導行動計劃下繼續密切留

意該處的情況。  

 

8. 運輸署代表表示，會向相關工程師反映委員建議在元朗

區進行雙層單車泊架試驗計劃的意見。  

 

9. 民政處代表表示，留意到一些商戶於聯合行動後，擺放

可移動的金屬或木質地台，相關部門會繼續密切留意並會按情況

再次透過突擊行動作適當處理。  

 

(會後補註：  民政處已於二零一六年八月五日向運輸署反映委

員的意見。根據運輸署於二零一六年八月十日回覆

表示，運輸署曾分別於二零一三年十月及二零一五

年八月在港鐵粉嶺站及上水站旁設置首兩個雙層

單車泊車系統，供單車人士使用以作試驗。現階

段，運輸署將再進一步把試驗計劃擴展至大埔區的

公眾單車泊位。待試驗計劃完成並總結經驗後，會

考慮是否將此種新式單車泊架推廣至香港其他地

方。運輸署現階段不打算在元朗區推行雙層單車泊

車系統的試驗。 )  

 

部門報告  

 

10. 委員就各部門提交的報告，討論下列事項的最新情況，

包括因應救生員罷工，區內泳池人手安排、天業路球場照明、天

水圍個別地點渠位清垃圾及防蚊工作和持牌小販問題、元朗新街

及同益街市上落貨阻街情況及安裝冷氣建議、朗善邨及元朗公路

博愛迴旋處新行車天橋工程進度、個別巴士及小巴路線的安排、

接收跨境學童校網安排等。  

 

 

元朗民政事務處  

二零一六年八月  


